
СОТРУДНИЧЕСТВО 

Конгресс солидарности 

ОЛЕГ ГЕЛЬВИГ, 

Дорпрофжел на ОЖД
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ 

В Санкт-Петербурге 23 но-

ября прошел VII Конгресс 

Международной конфеде-

рации профсоюзов желез-

нодорожников (МКПЖ). 

Его участники подвели 

итоги пятилетней рабо-

ты и определили новые 

инструменты по защите 

прав железнодорожников 

до 2027 года.

В штаб-квартире Межпар-
ламентской Ассамблеи госу-
дарств — участников СНГ — 
собрались около 30 делега-
тов из 11 профсоюзов стран 
СНГ и Балтии и 40 наблюда-
телей и гостей.

«В условиях экономиче-
ских и политических потрясе-
ний наши профсоюзы сумели 
выстоять, обрести высокий 
авторитет, занять достойное 
место в социально-политиче-
ской жизни своих стран, — от-
метил руководитель МКПЖ, 
председатель РОСПРОФЖЕЛ 
Сергей Черногаев. — Вме-
сте мы действуем по защите 
интересов членов профсою-

зов. Принятые по инициативе 
МКПЖ Советом по железно-
дорожному транспорту СНГ 
соглашения предоставляют 
дополнительные гарантии 
сотням тысяч железнодорож-
ников и ветеранов отрасли».

Как отметил генеральный 
секретарь МКПЖ Геннадий 
Косолапов, за пять лет чле-
нов профсоюзов в конфеде-
рации стало меньше на 315 
тыс. человек — в связи с 
уменьшением работающих в 
железнодорожном комплексе 
при его реформировании, вы-
делением предприятий в са-
мостоятельный бизнес, сме-
ной собственников компаний 
и расширением аутсорсинга. 
Зачастую новые владельцы 
компаний препятствуют соз-
данию профсоюзных органи-
заций и заключению коллек-
тивных договоров.

Еще один системный во-
прос — заниженная цена ра-
бочей силы. «В рыночной эко-
номике рост уровня жизни 
возможен либо через увели-
чение зарплаты работников, 
либо через развитие бесплат-
ных услуг. Однако нет ни того, 
ни другого, отсюда — опасное 
социальное расслоение обще-

ства. Нам надо при перегово-
рах настаивать на повышении 
зарплаты на уровень выше ин-
фляции». 

Но и в новых реалиях 
проф союзам удается отста-
ивать интересы работников. 
Так, в рамках МКПЖ созда-
на отраслевая система мони-
торинга уровня оплаты труда 
— сравнение проводится в ус-
ловных единицах покупатель-
ной способности. Мониторинг 
и усилия профсоюзов дают 
результаты — когда началась 
пандемия, средняя зарплата 
железнодорожников отста-
вала от средней по стране в 
восьми государствах, сейчас 
— только в трех: в Азербайд-
жане, Таджикистане и Гру-
зии. 

Участники обсудили, как 
на железных дорогах реша-
ются вопросы защиты прав 
работников, соцподдержки, 
оздоровления. Один из ре-
зультатов слаженной работы 
МКПЖ — примерно одина-
ковый набор льгот и гарантий 
железнодорожников в стра-
нах СНГ.

Под контролем и условия 
труда. В этом году совмест-
но с Европейской федера-
цией транспортников (МФТ) 
МКПЖ проанализировала 
условия труда и отдыха поезд-
ных бригад проводников в 26 
странах СНГ и Европы, и сей-
час подводятся итоги иссле-
дования.

Как отметил председатель 
секции железнодорожников 

МФТ Давид Гобэ, соглаше-
ние о взаимодействии МФТ и 
МКПЖ, подписанное в 2014 
году, продолжает оставаться 
актуальным и основывается 
на стремлении развивать со-
трудничество на принципах 
открытости к диалогу, коор-
динации программ действий в 
регионе, реализации совмест-
ных учебных и информацион-
но-аналитических программ.

В рамках конгресса бы-
ли подписаны меморандумы 
о приграничном взаимодей-
ствии и сотрудничестве меж-
ду РОСПРОФЖЕЛ и Незави-
симым профсоюзом железно-
дорожников Азербайджана, 
Союзом профессиональных 
организаций работников ЗАО 
«ЮКЖД» Армении.

Меморандумы позволят 
вовлекать в региональную 
международную профсоюз-
ную деятельность большее 
число железнодорожников 
путем развития пригранич-
ных контактов, преодоле-
вать появившиеся логисти-
ческие проблемы при пере-
мещении между странами, 
развивать сотрудничество 
между профсоюзами для 
повышения эффективности 
защиты прав и интересов ра-
ботников.

Еще один результат VII 
Конгресса — избрание пред-
седателем МКПЖ лидера 
РОС ПРОФЖЕЛ Сергея Черно-
гаева, генеральным секрета-
рем организации — Геннадия 
Косолапова. 
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Посылка 
бойцам 
Для участвующих в СВО бойцов 

работники предприятий, кото-

рых объединяет Терком Мосжел-

транс, собрали 1,5 тонны гума-

нитарного груза. Площадкой 

для сбора посылок стал Науч-

но-исследовательский институт 

железнодорожного транспор-

та, а председатель его первички 

Алексей МЕНЬШИКОВ побывал 

в прифронтовых селах Белгород-

ской области и убедился в том, 

что груз дошел до адресата. О 

подробностях поездки он расска-

зал «Сигналу».

— Алексей, кто 

принял решение 

организовать сбор 

помощи?

— Инициати-
ва шла от членов 
профсоюза: работ-

ники предприятий обращались с 
вопросами: куда и как передать 
гуманитарку и готова ли профор-
ганизация этим заняться. И мы 
со своей стороны реализовали 
эту возможность. 

Посылки на фронт собрали ППО 
таких организаций, как ВНИИЖТ, 
«ТрансКонтейнер», «Рефсервис», 
НИИАС, «РЖД–Логистика», ЖТК, 
ФГК, «Трансвудсервис», «Желдо-
ручет», «РЖД-Техсервис», «Корпо-
ративная система стандартизации 
ОАО «РЖД», Центральная стан-
ция связи, Проектно-конструктор-
ско-технологическое бюро по си-
стемам информатизации — Центр 
цифровых технологий, Регистр сер-
тификации на федеральном желез-
нодорожном транспорте.   

Две недели профорганизации 
привозили посылки к нам в ин-
ститут. Собрали под 200 коро-
бок, которые после сортировки 
уменьшили до 143. Затем наш 
партнер — ООО «Бюро» — опла-
тил доставку посылок — вышло 
под 29 тыс. руб. — в Белгород.

— Если вы отправили груз 

через службу доставки, тогда 

зачем сами поехали в Белгород?

— Чтобы люди были уверены, 
что собранные ими товары не пе-
репродадут через интернет, мы 
решили организовать доставку 
самостоятельно.

Связались с волонтерами 
ЮВЖД. Огромную помощь нам 
оказала профгрупорг Белгород-
ского центра организации работы 
железнодорожных станций На-
талья Осокина. Нам подсказали, 
какие у бойцов есть потребности, 
ведь закупать надо «правильные» 
вещи, те, которые нужны им се-
годня.

Окончание 

на 2 стр.

Лидеры железнодорожных профсоюзов настроены и в дальнейшем отстаивать интересы работников
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Мониторинг и усилия профсоюзов дают ре-
зультаты — когда началась пандемия, сред-
няя зарплата железнодорожников отставала 
от средней по стране в восьми государствах, 
сейчас — только в трех: в Азербайджане, 
Таджикистане и Грузии. 
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Вахта будет легче
ОЛЬГА ПРЯМИЦЫНА, 

корр. «Сигнала»

ОАО «РЖД» актуализирова-

ло Положение о вахтовом 

методе работы и расшири-

ло перечень гарантий работ-

никам. 

Так, теперь надбавка за вахто-
вый метод работы зависит от 
специфики регионального рын-
ка труда, климатических усло-
вий и удаленности региона от 
центральной части страны. На-
пример, минимальный размер 
надбавки — в Центральном, 
Южном и других федеральных 
округах, и может составлять до 
25%. Максимальный — в Даль-
невосточном федеральном 
округе — до 50%. При этом 
размер надбавки не должен 
быть менее размера суточных 
при служебных командировках.

В новом Положении пред-
усмотрен проезд работников 
от места жительства до пун-
кта сбора железнодорожным 
транспортом по транспортным 
требованиям или путем компен-
сации оплаты стоимости про-
езда железнодорожным транс-
портом либо авиаперелета. 

«Бесплатный проезд же-
лезнодорожным транспортом 
осуществляется в случае если 
работник едет от дома до ме-
ста сбора в пределах двух же-
лезных дорог. Если расстояние 
больше — работник имеет пра-
во добраться до пункта сбора 
на самолете, — поясняет экс-
перт Департамента социаль-
ного партнерства, труда и за-
работной платы аппарата ЦК 
РОСПРОФЖЕЛ Ольга Гусева. 
— Компенсация стоимости би-
летов осуществляется при пре-
доставлении работником про-
ездных документов». 

В Положении установлены 
конкретные нормы и условия 
организации проживания ра-
ботников на вахте. Работо-
датель обязан организовать 

медицинское обеспечение, 
санитарно-бытовое обслужи-
вание и трехразовое горячее 
питание. 

Для реализации двух по-
следних условий можно при-
влекать предприятия за преде-
лами вахтовых поселков, но в 
пределах пешей доступности. 

Также теперь работники 
могут проживать не только в 
вахтовых поселках, но и дру-
гих объектах проживания, на-
пример, хостелах, гостиницах, 
общежитиях, при этом оплачи-
вать их должен работодатель. 

Новый раздел документа 
касается медицинской помощи 
работникам. В вахтовых посел-
ках они должны иметь возмож-
ность получать ее, при необхо-
димости, круглосуточно, в том 
числе с привлечением медиков 
из близлежащих учреждений 
здравоохранения. 

Вахтовый метод работы в 
конкретном структурном под-
разделении филиала ОАО 
«РЖД» устанавливается ло-
кальным нормативным актом 
филиала, с учетом мотивиро-
ванного мнения соответствую-
щей первичной профсоюзной 
организации.

СОБЫТИЯ И ФАКТЫ
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ПОД ВАХТОВЫМ МЕТОДОМ РАБОТЫ ПОНИМАЕТСЯ ОСОБАЯ 

ФОРМА ОСУЩЕСТВЛЕНИЯ ТРУДОВОГО ПРОЦЕССА ВНЕ МЕСТА 

ПОСТОЯННОГО ПРОЖИВАНИЯ РАБОТНИКОВ, КОГДА НЕ МОЖЕТ БЫТЬ 

ОБЕСПЕЧЕНО ЕЖЕДНЕВНОЕ ИХ ВОЗВРАЩЕНИЕ К МЕСТУ ПОСТОЯННОГО 

ПРОЖИВАНИЯ. ПРИ ЭТОМ НАПРАВЛЕНИЕ РАБОТНИКА НА ВАХТУ НЕ 

ЯВЛЯЕТСЯ СЛУЖЕБНОЙ КОМАНДИРОВКОЙ. 

В КОМПАНИИ «РЖД» ВАХТОВЫМ МЕТОДОМ СЕГОДНЯ ТРУДЯТСЯ 

ЧУТЬ БОЛЕЕ 350 ЧЕЛОВЕК, В СЛЕДУЮЩЕМ ГОДУ ПЛАНИРУЕТСЯ, ЧТО 

ИХ БУДЕТ БОЛЕЕ 1 ТЫС. ЧЕЛОВЕК.  
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Проверить зрение на работе
ИРИНА ТОКАРЕВА,

Дорпрофжел на СвЖД
ЕКАТЕРИНБУРГ

В Екатеринбурге по инициа-

тиве Дорпрофжел на СвЖД 

проверят зрение железнодо-

рожников прямо на работе.

Две недели офтальмологи бу-
дут посещать предприятия же-
лезнодорожного транспорта, 
расположенные в Екатеринбур-
ге.

«Обязательные медосмотры 
положены только тем желез-
нодорожникам, кто непосред-
ственно связан с безопасностью 
движения поездов или вредны-
ми условиями труда. А это дале-
ко не весь трудовой коллектив. 
Притом такие медкомиссии про-
ходят не ежегодно, поэтому мы 
посчитали важным дать желез-
нодорожникам возможность, 
не отлучаясь с работы надол-
го, уделить внимание себе», — 
уточнил первый заместитель 
председателя Дорпрофжел на 
СвЖД Игорь Южаков. 

Не надо записываться к 
доктору, ждать дня записи, 

тратить время на дорогу и еще 
сколько-то времени в очереди. 
Специалисты сами придут на 
предприятие и проверят остро-
ту зрения, измерят глазное 
давление и при необходимости 
выпишут рецепт на изготовле-
ние очков на Свердловском оп-
тико-механическом заводе.

Первым предприятием, ко-
торое посетили окулисты, был 
Информационно-вычислитель-
ный центр, где за день прошли 

обследование около 100 чело-
век, следующими стали 213 
работников Екатеринбургского 
региона магистрали.

«Информацию о днях прие-
ма специалистов на предприя-
тиях железнодорожники, же-
лающие обследовать зрение, 
могут узнать в профкоме, — 
констатировал Игорь Южаков. 
— Мы приглашаем всех, тем 
более что для работников это 
бесплатно».

ПОМОЩЬ 

Посылка бойцам
Окончание.

Начало на 1 стр.

Коллеги с ЮВЖД помогли и 
с машиной, и со складом: полу-
чив груз в Белгороде, его нужно 
было перевезти во временный 
пункт хранения и заново отсо-
ртировать по потребностям. На 
фронте у всех подразделений 
нужды разные: кому-то нужны 
медицинские препараты, ко-
му-то термобелье, кому-то фо-
нари. С учетом этого и провели 
сортировку.

Находясь в Белгороде, уз-
нали, что есть потребность в 
40 парах зимних сапог. Опера-
тивно купили и передали. Гу-
манитарную помощь получили 
бойцы 200-й отдельной мото-
стрелковой бригады Северного 
флота, 90-й гвардейской тан-
ковой Витебско-Новгородской 
дважды Краснознаменной ди-
визии и разведчики.

— В зону СВО граждан-

ским не проехать, как же 

вам удалось передать свой 

груз?

— Конечно, «за ленточ-
кой» мы не были. Передача 
груза до ребят стала возмож-
на благодаря Наталье Осо-
киной. Контакты с войсками 
у нее давно налажены: как 
только поступает от военных 
какой-то заказ, волонтеры тут 
же покупают и едут на согла-
сованную точку, чтобы пере-
дать им груз.

Через Наталью нам пере-
дали видео с благодарностью 
бойцов железнодорожникам, 
собравшим для них гуманитар-
ную помощь. И еще ребята бы-
ли очень рады письмам.

— Вы и письма отправи-

ли?

— Да, передали письма, 
написанные детьми и телегра-
фистками Центральной стан-
ции связи ОАО «РЖД», а также 
детские рисунки.

Из нашего института мо-
билизовали четверых работ-
ников. Они были в учебке как 
раз под Белгородом, и мы на-
деялись, что успеем с ними по-
видаться. Но когда приехали, 
одного как раз перевели под 
Луганск, второго под Херсон, а 
двоих в Белоруссию.

— Как обстановка в Бел-

городе?

— По городу ездят военные 
машины. Пока разгружались на 
складе, слышали звуки работа-
ющей ПВО. И так ежедневно.

Мы побывали в 3 км от гра-
ницы — в Новой Таволжанке, 
на Шебекинском погранпере-
ходе. Эти села постоянно под 
обстрелами, мы видели их по-
следствия. Причем стреляют 
высокоточным оружием, но по-
чему-то именно по жилым до-
мам и постройкам.

Но жителей, с которыми 
нам удалось пообщаться, все 
это только сплачивает, они 
еще больше помогают нашим 

ребятам. Продолжая свое де-
ло, такой самоотдачей они за-
ряжают остальных.

А вообще Белгород живет 
другой жизнью. Для многих под-
держка участвующих в СВО ста-
ла смыслом жизни. Люди рабо-
тают, а свободное время посвя-
щают волонтерству. Кто-то вя-
жет носки, дети пишут письма 
солдатам, взрослые пекут пи-
рожки, а потом на собственных 
машинах, проезжая по 200 км, 
передают в воинские подразде-
ления собранную помощь.

У московских ППО есть хо-
роший ресурс, они могут мно-
гое сделать, поэтому мы актив-
но подключились, чтобы под-
держать и бойцов, и местное 
население.

Поэтому для нас было очень 
важно донести до наших кол-
лективов тот факт, что все 
посылки доставлены конкрет-
ным адресатам. У нас есть фо-
тографии и видеоролик о том, 
как собирали посылки, как их 
передавали и как благодарили 
бойцы. А если есть обратная 
связь, у людей появляется же-
лание продолжать.

— Так акция не одноразо-

вая?

— Готовы помогать и даль-
ше, хотим выстроить некую 
систему. Узнали пожелания 
бойцов и будем продолжать 
более целенаправленный сбор 
гуманитарной помощи. Сейчас, 
помимо зимних вещей, есть 
потребность в тепловизорах и 
квадрокоптерах. Это дорого-
стоящий товар, но, к сожале-
нию, он часто бывает однора-
зовым: никто не гарантирует, 
вернется ли дрон с задания, 
никто не знает, в какой мо-
мент он повредится.

У нас есть отдельный счет, 
там накопилось порядка 200 
тыс. руб., эти деньги пойдут на 
квадрокоптеры и прочую техни-
ку. Отправлять будем через На-
талью Осокину, мы доверяем 
коллегам с ЮВЖД.

Все профорганизации Мос-
желтранса понимают, что оста-
ваться в стороне в текущей си-
туации невозможно. Главное 
сегодня — мотивировать лю-
дей, чтобы пришло осознание 
важности вопроса и того, что 
без крепкого тыла и помощи 
членов профсоюза победить 
сложно.

Беседовала Елена ПАВЛОВА

QR-код на видео о сборе 

помощи и благодарности 

бойцов 
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СОВЕТ 

Гостиница для 
ремонтников  
ИРИНА ПАВЛОВА, 

корр. «Сигнала 

Опыт Северо-Кавказской и 

Забайкальской дирекций по 

ремонту пути могут распро-

странить на коллег с других 

дорог. 

Как было отмечено на засе-
дании Совета председателей 
ППО, действующих в Цен-
тральной дирекции по ремон-
ту пути, положительный опыт 
Северо-Кавказской ДРП, ру-
ководство которой по просьбе 
профсоюзной организации раз-
решило там, где есть возмож-
ность, селить людей на период 
проведения «окон» в хостелах и 
недорогих гостиницах, этим ле-
том успешно апробировали на 
Забайкальской дороге. 

Поэтому участники  Совета 
председателей решили обра-
титься к руководству ЦДРП с 
просьбой разрешить прожива-
ние работников путевых машин-
ных станций (ПМС) во время 
летних путевых работ в гости-
ницах и хостелах. Ведь пробле-
ма, связанная с вагонами со-
провождения, пока полностью 
не решена, хотя, по данным 
заместителя руководителя тех-
нической инспекции труда про-
фсоюза Алексея Матафонова, 
парк вагонов сопровождения 
обновился за последние четы-
ре года почти на 51%.

Сегодня ЦДРП использует 
и служебно-технические ваго-
ны со средним возрастом бо-
лее 30 лет, рассматривается 
вопрос продления срока служ-
бы пассажирских вагонов, 
а их внутрикузовной ремонт 
по-прежнему будет выполнять-
ся силами ПМС.

Пока не выбран оптималь-
ный вариант финансирования 
расходов на ежегодную под-

готовку вагонов к летним пу-
тевым работам. В связи с не-
достатком средств не везде 
проводится и их качественная 
санитарная уборка. Кроме то-
го, не всегда обеспечено ква-
лифицированное обслуживание 
систем отопления вагонов, по-
жаротушения и водоснабже-
ния, из-за чего они выходят из 
строя.

«В то же время, — отме-
тил заместитель председателя 
РОС ПРОФЖЕЛ Андрей Караба-
нов, — информацию об ограни-
чении или запрете эксплуата-
ции вагонов, не соответствую-
щих санитарно-гигиеническим 
нормам, дорожные комитеты, 
кроме Дорпрофжел на Москов-
ской дороге, в эту ремонтную 
кампанию в ЦК профсоюза не 
предоставляли». 

Члены Совета председате-
лей уверены, что необходимо 
ужесточить требования со сто-
роны представителей проф-
союзных организаций ПМС и 
ДРП при приеме в эксплуата-
цию вагонов для проживания 
и сопровождения на летнюю 
путевую кампанию 2023 года. 
И при неудовлетворительной их 

подготовке не допускать ваго-
ны на линию.

На заседании поднимались 
и другие вопросы, в частности 
о необходимости создания под-
менного фонда инструмента, 
поскольку из-за несвоевремен-
ного возврата или длительного 
ремонта укомплектованность 
средствами малой механиза-
ции снижается, что может при-
вести к сбою по конкретным 
видам работ. Запас же помо-
жет решить проблему.

Запасы, по мнению участни-
ков совещания, нужно сформи-
ровать и на складах спецодеж-
ды, поскольку при том, что про-
блемы этой теперь нет, ведь по 
настоянию профсоюза расходы 
на эти цели планируются те-
перь отдельной строкой в бюд-
жете, тем не менее, не всегда 
удается вовремя найти ком-
плекты спецодежды по разме-
ру для новичков. Чтобы этого 
не случалось, участники сове-
щания предложили определить 
минимальный запас на скла-
дах потребности спецодежды 
и спецобуви ходовых размеров 
в зависимости от текучести ка-
дров в филиалах.

СОБЫТИЯ И ФАКТЫ

Парк вагонов сопровождения обновился за последние четыре года более 

чем на 50% 

КАДРЫ 

Приглашение 
на кофе 
ИРИНА ПАВЛОВА, 

корр. «Сигнала»

Высвобождающимся, в свя-

зи с реконструкцией Кур-

ского вокзала, дежурным 

по посадке и дежурным по 

залу руководство Дирекции 

железнодорожных вокзалов 

нашло возможность предло-

жить работу. 

«Последнее время, — расска-
зывает начальник Курского 
вокзала Евгений Московой, 
— большое внимание уделяет-
ся услугам, предоставляемым 
пассажирам. По опыту работы 
бизнес-зала на Ленинградском 
вокзале, можно с уверенно-
стью сказать, что оказание ус-
луг — дело хотя и хлопотное, 
но прибыльное. На Курском 
вокзале мы начали реализацию 
проекта «Кофейни «Вокзалы 
России» и предложили нашим 
работникам принять в нем уча-
стие. В этом нас поддержала 
председатель ППО Дирекции 
железнодорожных вокзалов 
Наталия Калужская».

«Конечно, — вступает в раз-
говор Наталия, — профсоюз-
ный актив ППО ДЖВ и Москов-

ской региональной ДЖВ волно-
вался по поводу того, что из-за 
сокращения  пассажиропотока, 
связанного с реконструкцией 
Курского вокзала и переводом 
поездов дальнего следования 
на Восточный вокзал, наши де-
журные по залу и дежурные по 
посадке останутся без работы и 
будут уволены по сокращению 
численности и штата. Так бы и 
случилось, если бы не пилотный 
проект, о котором говорит Евге-
ний Александрович».

Чтобы получить новую ра-
боту, дежурные прошли под-
готовку, получили санитарные 
книжки и теперь работают, 
оставаясь при этом штатными 
сотрудниками вокзала, члена-
ми профсоюза.

«В деньгах мы нисколько не 
потеряли, — говорит Людмила 
Горынина, «колдуя» у кофема-
шины. — И рабочий график у 
нас не изменился. Работа с 
людьми — мое дело, я с удо-
вольствием им занимаюсь».

Кофейня на Курском вок-
зале открыта недавно, но уже 
видно, что ее услугами пользу-
ются многие пассажиры, тем 
более что кофе здесь варят 
вкусный.

КОНСУЛЬТАЦИЯ 

Колонка правовой информации
На вопросы членов профсо-

юза отвечают правовые ин-

спекторы труда Дорпроф-

жел на ДВЖД Михаил Да-

нилушкин и Инна Семина. 

Редакция напоминает чи-

тателям, что наиболее пол-

ную и достоверную инфор-

мацию, касающуюся прав 

и обязанностей работников, 

не стоит искать в соцсетях. 

Ее можно получить у специ-

алистов профсоюза.

Работницу по беремен-

ности переводят на 

«легкий труд». Теряет 

ли она в заработной плате, 

если ее рабочий день в связи 

с этим сокращается?

Речь идет о гарантиях, предусмо-
тренных статьей 254 ТК РФ. Со-

гласно этой норме «…беремен-
ным женщинам в соответствии 
с медицинским заключением 
и по их заявлению снижаются 
нормы выработки, нормы об-
служивания либо эти женщины 
переводятся на другую работу, 
исключающую воздействие не-
благоприятных производствен-
ных факторов, с сохранением 
среднего заработка по прежней 
работе». Обращаем внимание 
на последнюю фразу — работ-
ница не должна потерять в за-
работной плате, если согласно 
медицинскому заключению она 
нуждается в установлении со-
кращенного рабочего времени. 

Работник написал заяв-

ление на увольнение 

«по соглашению сто-

рон» с определенной даты. 

За день до увольнения напи-

сал заявление на отзыв ра-

нее написанного заявления. 

Имеют ли право его уволить? 

Приказ об увольнении на мо-

мент отзыва заявления не 

был издан.

Если речь вести о заявлении 
на увольнение по собственному 
желанию, то процедура отзыва 
такого заявления — сама воз-
можность и правовые послед-
ствия — описаны в статье 80 
ТК РФ. Но затронутый в вопро-
се случай — совсем другая си-
туация, не описанная в законе.  

Вместе с тем «соглашение 
сторон» в качестве основания 
для увольнения означает имен-
но то, что и должно означать: 
стороны трудового договора  в 
лице работодателя и работника 
пришли к взаимному соглаше-
нию о расторжении договора 

на определенных условиях (тут 
могут быть сокращенные или 
увеличенные сроки увольнения, 
компенсации и др.). 

Соглашение это должно 
быть зафиксировано в каких-то 
документах. В судебной прак-
тике ряд судов в своих реше-
ниях даже указали на необхо-
димость оформления соглаше-
ния как отдельного докумен-
та. Но если этого не сделано 
— должен быть любой другой 
документ, содержащий зафик-
сированное согласие сторон. 
Например, заявление работни-
ка с резолюцией руководителя. 

В данном случае, если резо-
люции на первоначальном за-
явлении нет, приказ не издан, 
работник с ним не ознакомлен 
— ни о каком увольнении по со-
глашению сторон не может быть 
речи.

В период моего нахожде-

ния на больничном у меня 

заболел ребенок, и мне 

открыли больничный лист по 

уходу за ним. Должен ли работо-

датель оплатить оба больнич-

ных за совпадающие дни?

Нет, не должен. Оплата не-
скольких больничных пособий 
по временной утрате трудоспо-
собности за один и тот же день 
законом № 255-ФЗ «Об обяза-
тельном социальном страхова-
нии на случай временной нетру-
доспособности и в связи с ма-
теринством» не предусмотрена.

Если периоды по больнич-
ным листкам совпадают, опла-
чивается только более ранний 
по дате. По более позднему ра-
ботодатель должен оплатить 
только дни, не совпадающие с 
предыдущим больничным.
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Монитор для сердца
После вступления в силу в 

январе прошлого года при-

каза Минтранса № 428 о 

медицинских осмотрах на 

железнодорожном транс-

порте локомотивщики при 

прохождении медкомиссии 

столкнулись с рядом про-

блем. Профсоюз совместно 

с работодателем стремится 

исключить их. 

Затруднения связаны с тем, что 
новый приказ сделал обязатель-
ным суточное мониторирование 
ЭКГ по холтеру. Но аппаратов 
на всех не хватало, приходилось 
подолгу ждать своей очереди 
для обследования. Существенно 
увеличилось и время прохожде-
ния медкомиссии. А количество 
оплачиваемых часов, дающихся 
на нее, остается прежним.

В Дирекции тяги дается 16 
часов для прохождения пери-
одических медицинских осмо-
тров, один час для прохождения 
психиатрического освидетель-
ствования и до трех часов для 
прохождения психофизиологи-
ческого обследования. Это вре-
мя компенсируется в размере 
среднего заработка. Все, что 
свыше, — нет.

Год назад профсоюз провел 
опрос среди локомотивных бри-
гад. Он показал, что частота по-
становки «монитора» возросла 
в два раза. При этом две трети 
сделавших холтеровское мони-
торирование заявили о наличии 
задержек с его прохождением. А 
60% от общего количества опро-
шенных ответили, что потратили 
на прохождение медосмотра бо-
лее двух дней.

С тех пор ситуация стала ме-
няться. Как рассказала председа-
тель первички эксплуатационного 
локомотивного депо Рязань Жан-
на Рюмина, в пункты предрейсо-
вых медосмотров приобрели хол-
теры, а фельдшеров в частном 
учреждении здравоохранения 
«Больница «РЖД-Медицина» го-
рода Рыбное» обучили ими поль-
зоваться. Поэтому теперь любой 
работник может поставить холтер 
прямо на предприятии и пройти 
исследование в удобное время. 

Проще стало и бригадам де-
по Уфа. ЧУЗ «Клиническая боль-
ница» «РЖД-Медицина» города 
Уфа» закупила девять дополни-
тельных аппаратов. Локомотив-
щики могут записаться у произ-
водственного врача на прохож-
дение холтера на удобные им да-
ту и время, позвонив медсестре. 
Они успевают сделать исследо-
вание без дополнительных дней 
медосмотра.

Впрочем, если машинисты и 
помощники и в Рязани, и в Уфе 
не укладываются в отведенный 
Дирекцией тяги норматив для 
медосмотров, то дополнитель-
ное время оплачивают. Для это-
го нужно предъявить справку об 
обследовании. 

В Восточно-Сибирской дирек-
ции тяги теперь всем бригадам 
также оплачивают еще один 

день в дополнение к уже фикси-
рованным 16 часам. Этого доби-
лись профорганизации.

«Раз в квартал на каждом 
предприятии проходит заседание 
инженерно-врачебной комиссии, 
задача которой — сохранение 
жизни и здоровья работников в 
процессе производственной дея-
тельности, продления их профес-
сионального долголетия, повы-
шение качества медицинского 
обслуживания, — говорит пред-
седатель ППО эксплуатационного 
локомотивного депо Иркутск-Со-
ртировочный Александр Габра-
лян. — На одном из этих заседа-
ний мы подняли вопрос об оплате 
дней, которые работники тратят 
на прохождение холтеровского 
мониторирования. В итоге после 
долгих переговоров пришли к со-
глашению, что работникам будет 
оплачиваться один рабочий день, 
то есть восемь часов, в дополне-
ние к 16-ти, которые даются на 
прохождение медкомиссии».

 Работник, прошедший холте-
ровское мониторирование, с его 
результатом должен подойти к 
цеховому терапевту, который вы-
дает справку, на основании кото-
рой работодатель и оплачивает 
этот день.

С этим же вопросом к руко-
водству предприятия обрати-
лась и ППО эксплуатационного 
локомотивного депо Балашов 
Юго-Восточной дирекции тяги. 
Профсоюзный комитет направил 
в адрес начальника предприя-
тия представление о нарушениях 
статей 212, 213, 185 Трудового 
кодекса и условий распоряжения 
2924р ОАО «РЖД», с предостав-
лением конкретных фактов за-
трат личного времени и требова-
нием оплатить его по среднему 
заработку.

Руководство предприятия со-
гласилось с доводами профкома 
и приняло положительное реше-

ние об оплате.
«Хотелось бы, чтобы на про-

хождение медкомиссии работни-
ки тратили, как и положено, от-
веденные два дня, но для этого 
требуется дополнительное осна-
щение нашей поликлиники обо-
рудованием, которого явно не 
хватает», — сожалеет председа-
тель ППО депо Балашов Алек-
сандр Серов.

День, потраченный на про-
хождение холтера, дополнитель-
но оплачивается и в эксплуатаци-
онном локомотивном депо Вязь-
ма-Сортировочная. А в Ожере-
лье-Сортировочном, по сообще-
нию председателя первички депо 
Анастасии Семиной, — два дня в 
дополнение к 16 часам, полагаю-
щимся на медкомиссию. Ведь в 
ЧУЗ «Поликлиника «РЖД-Меди-
цина» Ожерелье» имеется толь-
ко один холтер. Очередь на ис-
следование расписана на месяц 
вперед, локомотищики заранее 
записываются на исследование, 
либо обращаются в ЧУЗ «Кли-
ническая больница «РЖД-Меди-
цина» имени Н.А. Семашко», но 
там тоже надо подождать. 

В итоге по ходатайству проф-
союза было решено об оплате 
еще двух дней специально для 
прохождения холтера. Профком 
и правовой инспектор Дорпроф-
жел на МЖД систематически 
проверяют оплату прохождения 
исследований. За все время на-
рушений не выявлено.

Однако так дела обстоят не во 
всех депо. Так, по словам пред-
седателей первичек депо Куйбы-
шевской дирекции тяги, допол-
нительное время в большинстве 
случаев не оплачивают. Однако 
найдены способы избежать долго-
го ожидания исследования, как, 
например, в Рузаевке, где по до-
говоренности с медучреждением 
бригады пропускают без очереди. 
Кое-где оплачиваются и расходы 

на прохождение исследования в 
сторонних медучреждениях.

В эксплуатационном локомо-
тивном депо Боготол Краснояр-
ской дирекции тяги, по словам 
председателя первички Ирины 
Богович, ситуация по увеличе-
нию холтеров в ЧУЗах РЖД не 
изменилась: «Бригады находят-
ся в ожидании исследования в 
среднем 4–5 дней. В сторонних 
медицинских учреждениях про-
ходить его можно, оплачивает-
ся только его установка и сня-
тие — чуть более часа — время, 
когда холтер повесили и когда 
его сняли, а сама диагностика 
— нет».

Аналогичная ситуация в Ачин-
ске. «Машинисты по-прежнему 
ждут очередь, при прохождении 
в сторонних организациях расхо-
ды не компенсируют», — говорит 
председатель ППО депо Ачинск 
Александр Варцабюк.

В Красноярске ситуация не-
много нормализовалась, но толь-
ко за счет того, что работников 
стали направлять на комиссию 
заранее, отмечает председатель 
ППО эксплуатационного локомо-
тивного депо Красноярск-Глав-
ный Андрей Воронов. Время 
прохождения в сторонних орга-
низациях также не оплачивают 
— только процесс установки и 
снятия. А, например, в Уяре, как 
был один холтер, так и остался, 
поэтому очереди никуда не де-
лись.

Есть сложности и в Дальнево-
сточной дирекции тяги. 

«К сожалению, во всех локо-
мотивных депо ДВЖД — типич-
ные проблемы. На нашем пред-
приятии из-за специфики работы 
(90% трудятся в «одно лицо») 
практически весь штат работ-
ников должен проходить иссле-
дование на холтере, а это почти 
490 машинистов и их помощни-
ков. И, конечно, это ощутимая 

нагрузка на нашу железнодорож-
ную поликлинику, расположен-
ную на станции Партизанск. Вра-
чам приходится распределять по-
ток бригад, чтобы каждый смог 
пройти холтер, а это ведет к оче-
реди», — говорит Владимир Куче-
рявенко, председатель ППО депо 
Партизанск.

Недовольства добавляет и 
лишний день, который нужно 
тратить на холтер, зачастую в 
ущерб себе (работники подме-
няются, теряют смены, оплату 
потраченного времени не полу-
чают). И это при том, что даль-
невосточникам силами про-
фсоюза удалось уйти от другой 
проблемы: заключить договор с 
одной из больниц Находки, что-
бы локомотивщики проходили 
исследование на беговой дорож-
ке, которое тоже входит в мед-
комиссию там, а не во Влади-
востоке. Раньше у машинистов 
целый день уходил на дорогу ту-
да-обратно, сейчас от силы пару 
часов занимает.

Затруднения в прохождении 
медкомиссии, вызванные вве-
дением в нее дополнительных 
исследований, таких как холте-
ровское мониторирование, ста-
ли меньше, но все-таки никуда 
не делись. А их устранение во 
многом зависит от настойчиво-
сти представителей профсоюза 
и его сотрудничества с работо-
дателями, только совместными 
усилиями они находят способы 
облегчить железнодорожникам 
прохождение медосмотра.

Ольга ПРЯМИЦЫНА, 

корр. «Сигнала», 

Павел МИРОШНИКОВ, 

Наталья МИХАЛЕВА, 

Елена ПОЛОВИНСКАЯ, 

Вадим КОЖУХОВСКИЙ, 

Наталья СОЛОВЬЕВА, 

Дорпрофжел на МЖД, ЮВЖД, 

КрЖД, КбшЖД, ДВЖД

Холтер помогает точнее определить состояние здоровья машинистов и их помощников
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ТУРНИР 

Хоккеисты разыграли кубок 
ЕЛЕНА ПОЛОВИНСКАЯ, 

Дорпрофжел на КрЖД 
КРАСНОЯРСК

VIII Кубок ОАО «РЖД» 

и РОС ПРОФЖЕЛ по хоккею 

с шайбой в Красноярске со-

брал рекордное количество 

команд. Трофей увезла ко-

манда Приволжской маги-

страли. 

Турнир прошел с 21 по 23 но-
ября в ледовом дворце «Кри-
сталл Арена», построенном 
к Универсиаде 2019 года.

«В хоккей играют настоя-
щие мужчины, и сегодня здесь 
собрались именно такие ребя-
та со всей России. Профсоюз 
всегда поддерживает массо-
вый спорт, спорт на местах. 
Соревнования уже не в первый 
раз проходят в Красноярске, 
потому что здесь очень удобное 
расположение спортивных объ-
ектов и их высокое качество. 
Кроме того, хоккей — зимний 
вид спорта, и где, как не в Си-
бири, проводить турнир», — от-
метила на открытии Кубка за-
меститель председателя РОС-
ПРОФЖЕЛ Наталия Бурова.

В этом году команды были 
поделены на два дивизиона 
— «золотой» и «серебряный». 
В первую группу попали сбор-
ные, занявшие первые восемь 
мест на Кубке в прошлом го-
ду. Это Московская, Приволж-
ская, Октябрьская, Южно-
Уральская, Дальневосточная, 
Северная, Свердловская и За-
падно-Сибирская дороги. 

Кубок стартовал с матчей 
за 7-е место. Куйбышевская 
дорога встретилась с Севе-
ро-Кавказской. Встреча закон-

чилась победой Куйбышевской 
(9:2). В «золотом» дивизионе 
играли Свердловская с Юж-
но-Уральской (3:2). В матче за 
5-е место в «серебряном» диви-
зионе хоккеисты Центрального 
аппарата компании оказались 
сильнее Восточно-Сибирской 
(3:0). У «золотых» Дальнево-
сточная магистраль выиграла 
у Октябрьской (1:0).

Бронзовыми призерами 
Кубка «серебряного» дивизио-
на стала Юго-Восточная доро-
га, обыграв своих соперников 
с Забайкальской дороги (6:1). 
Третью позицию в «золотом» 
дивизионе заняла Северная до-
рога. В игре с Западно-Сибир-
ской дорогой они оказались 
сильнее (4:2).

Самым интригующим мо-
ментом, конечно, стали фи-
нальные игры. Первыми на лед 
вышли хоккеисты «серебряно-
го» дивизиона — Горьковская 

и Красноярская дороги. В ос-
новное время матча команды 
не смогли выявить лучшего 
— 1:1. И лишь в серии булли-
тов хозяева оказались точнее. 
Решающий бросок в ворота 
горьковцев забросил помощ-
ник машиниста локомотивно-
го эксплуатационного депо Са-
янск Илья Щерба. Он же был 
признан одним из двух лучших 
игроков матча наряду с пред-
ставителем горьковской ко-
манды Алексеем Рыбакиным. 

«К турниру готовились очень 
серьезно, провели несколько 
тренировочных сессий. Теперь 
задача не менее важная — 
успешно показать себя в сле-
дующем году», — прокомменти-
ровал Илья Щерба. 

К слову, обе команды, до-
шедшие до финала, в 2023-м 
сыграют в «золотом» дивизионе.

В финале «золотого» диви-
зиона: победитель прошлого 

года, команда Московской до-
роги, встретилась со сборной 
Приволжской магистрали, ко-
торая выиграла кубок в 2019 
году. С первых минут инициа-
тиву захватили спортсмены из 
Приволжья, в итоге забив мо-
сквичам четыре безответных 
шайбы.

«Конечно, мы ставили за-
дачу играть только на победу, 
взять реванш и вернуть кубок, 
до последнего верили, что это 
нам по плечу. Но верить — это 
одно, а стать победителями 
в реальности — это совсем 
другое, ни с чем не сравнимое 

чувство», — поделился впечат-
лениями капитан чемпионов, 
работник административно-хо-
зяйственного центра Приволж-
ской магистрали Дмитрий По-
довинников. 

Лучшим игроком турнира 
признали Данила Субботина, 
электромонтера Приволжской 
дирекции связи. Его соратни-
ки по команде осмотрщик-ре-
монтник Арсен Сомов и инже-
нер топливно-энергетического 
центра Кирилл Пономарев по-
лучили звания лучших вратаря 
и защитника. А лучшим напа-
дающим турнира стал инженер 
локомотивного депо Москва-2 
Михаил Сорокин. 

Поздравляли спортсменов 
с победой начальник Красно-
ярской железной дороги Алек-
сей Туманин, начальник Депар-
тамента социального развития 

ОАО «РЖД» Юлия Алексеева, 
председатель Дорпрофжел на 
Красноярской железной доро-
ге Сергей Штронда, генераль-
ный директор РФСО «Локомо-
тив» Андрей Голдобин и про-
славленный российский хок-
кеист, президент ХК «Сокол» 
Александр Семин.

«Участники показали отлич-
ный хоккей. Конечно же, вы-
играл сильнейший, но главное 
— это эмоции, которые пода-
рила эта встреча. Нам удалось 
пообщаться в дружелюбной 
и неформальной обстановке 
и еще раз почувствовать, что 
все мы — единая команда», — 
отметил начальник Краснояр-
ской железной дороги Алексей 
Туманин.

Большую роль в организа-
ции турнира сыграли волонтеры.

«В организации турнира 
участвовали и предприятия 
дороги, и множество наших 
волонтеров. Поэтому, думаю, 

с полным правом мы можем 
сказать, что это был наш об-
щий хоккейный праздник — 
для хоккеистов, для организа-
торов, для зрителей», — под-
черкнул председатель Дор-
профжел на КрЖД Сергей 
Штронда.

По словам председателя 
оргкомитета турнира, заме-
стителя начальника Краснояр-
ской дороги Олега Злотнико-
ва, в этом году организаторы 
обратили особое внимание на 
работу с командами-участница-
ми. За каждой из сборных бы-
ли закреплены шефы — одна 
из дирекций магистрали. Ше-
фы организовывали командам 
информационное сопровожде-
ние, помогали знакомиться 
с городом. 

Фото РФСО «Локомотив»

СПОРТ

П
Р
Я

М
А

Я
 Р

Е
Ч

Ь Андрей ГОЛДОБИН, 

генеральный директор РФСО «Локомотив» : 

— В ТУРНИРЕ 2022 ГОДА ПРИНЯЛО УЧАСТИЕ РЕКОРДНОЕ КОЛИЧЕСТВО 
СПОРТСМЕНОВ: 16 КОМАНД, МАКСИМАЛЬНЫЙ РЕЗУЛЬТАТ ЗА ВСЮ 
ИСТОРИЮ. В ЧИСЛЕ УЧАСТНИКОВ 15 КОМАНД ДОРОГ — ФИЛИАЛОВ 
ОАО «РЖД», В ТОМ ЧИСЛЕ ВПЕРВЫЕ ЗА ТИТУЛ БОРОЛИСЬ ХОККЕИ-
СТЫ СЕВЕРО-КАВКАЗСКОЙ ДОРОГИ, А ТАКЖЕ СБОРНАЯ ЦЕНТРАЛЬНОГО 
АППАРАТА КОМПАНИИ. 

Итоговое положение, 
«золотой» дивизион 
1. Приволжская дорога 

2. Московская дорога 

3. Северная дорога 

4. Западно-Сибирская дорога 

5. Дальневосточная дорога

6. Октябрьская дорога 

7. Свердловская дорога 

8. Южно-Уральская дорога

Итоговое положение, 
«серебряный» дивизион 
1. Красноярская дорога 

2. Горьковская дорога 

3. Юго-Восточная дорога 

4. Забайкальская дорога 

5. АУ РЖД 

6. Восточно-Сибирская дорога 

7. Куйбышевская дорога 

8. Северо-Кавказская дорога
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ХОББИ 

Песня русская
ЕЛЕНА ПАВЛОВА, 

корр. «Сигнала»

Богата Россия устным на-

родным творчеством. В ее 

копилке сказки да былины, 

скороговорки, пословицы и 

поговорки, потешки да за-

гадки. А главное сокровище 

— песня русская, народная, 

глубинная, от самых кор-

ней идущая. И сохраняют ее 

своей неустанной заботой 

не только профессиональ-

ные, но и любительские кол-

лективы. В одном из таких 

уже 15 лет поет музыкаль-

ный руководитель детского 

сада № 68 ОАО «РЖД» Еле-

на Максимкина из Брянска.

Кто-то скажет: «так она музы-
кальный работник, значит — 
профессионал в этом деле». Но 
Елена — пианистка, а не певица. 
Конечно, в музыкальных учебных 
заведениях попадать в ноты обя-
зан каждый студент. И все же 
певец и инструменталист — две 
разные профессии.

Елена Максимкина (на фото 
крайняя слева) увлеклась народ-
ным вокалом в зрелом возрас-
те. Приводила младшую дочку 
в музыкальную школу, потом на 
репетиции народного ансамбля 
«Лукошко» и стоически высижи-

вала под дверью несколько ча-
сов, слушая, как поют дети. 

В какой-то момент подошла 
к руководителю детской студии 
Ларисе Тимошенко  и спросила, 
можно ли ей, взрослой женщи-
не, тоже где-то попеть. Жела-
тельно в народном жанре, пото-
му что именно к нему Елена ис-
пытывала тягу.

И… с Ларисой и еще двумя 
мамочками на базе Дома куль-
туры Советского района Брян-
ска они организовали ансамбль 
под названием «Раздолина». А 
все потому, что эти женщины 
имеют отношение к культуре, 
музыке, пению. Татьяна Шу-
клина работает в газете, но по 
образованию — руководитель 
народного хора. Елена Бохан 
училась народному пению в ин-
ституте культуры, вся ее со-
знательная жизнь связана с 
русской песней. Хорошо знает 
традиционную русскую культуру 
и региональный диалект. В об-
щем, коллектив хотя и считает-
ся любительским, но по сути яв-
ляется профессиональным.

Так что последние 15 лет 
Елена Максимкина после рабо-
ты в детском саду спешит не до-
мой, а на репетиции.

«Это хобби переросло у ме-
ня в жизненную потребность, не 
могу уже без этого, — расска-

зывает она. — Музыку мы поем 
разную, больше фольклор, но и 
авторскую песню, и застольную 
тоже не забываем».

Как все женщины, участни-
цы «Раздолины» любят принаря-
диться. Интересно, что Татьяна 
Шуклина, увлекшись, сама ос-
воила бисероплетение и теперь 
«украшает» певиц «Раздолины» 
яркими герданами.

Выступает коллектив в раз-
ных костюмах. Есть среди них и 
аутентичные, настоящие старин-
ные, собранные по крупицам у 
бабушек. «Эти рубахи у нас што-
паные-перештопаные, но мы их 
бережем в них выступаем толь-
ко на особых мероприятиях», — 
рассказывает Елена.

Именно эти свои аутентич-
ные русские костюмы и повезла 
«Раздолина» минувшим летом…  
в Грозный. «Нас где-то увидели 
и прислали приглашение на фе-
стиваль «Многоликая Россия 
2022». Фестиваль это ценен 
тем, что там нужно было пока-
зать культуру своего региона, 
песни, танцы и костюмы. Мы 
показывали там свой брянский 
фольклор: спели а капелла две 
старинные песни и стали Лауре-
атами 1 степени. А потом еще 
давали концерты в Аргуне и Ша-
ли».

Чечня поразила конкурсан-

ток. Во-первых, фестиваль, 
включая проживание, переезды 
и культурную программу, был для 
участников полностью бесплат-
ным. Такое в наши дни кажется 
чем-то невероятным: почти все 
творческие конкурсы сегодня в 
России платные. Артистки «Раз-
долины» только билеты на само-
лет за свой счет приобрели. «По 
деньгам вышло не очень дорого. 
У нас есть копилочка, мы откла-
дываем понемногу. Если планы 
дальние, начинаем аж за год 
готовиться. И репертуар напева-
ем», — говорит Елена. 

Во-вторых, прием гостей на 
самом высоком уровне и очень 
уважительное отношение. А 
в-третьих… «В Чечне народную 
культуру очень ценят, бережно 

к ней относятся и приветствуют 
всех, кто несет в люди свою на-
циональную самобытность. 

Словом, этот фестиваль за-
помнился «Раздолине» добрыми 
лицами. А ведь девушки за 15 
лет гастрольной деятельности 
где только ни побывали. Даже 
болгарскую брынзу на ее родине 
испробовали. 

«Народное творчество дает 
мне большое моральное удов-
летворение, возможность петь 
и нести людям радость, ведь 
русская песня трогает душу до 
самой глубины. А благодаря по-
ездкам есть возможность позна-
комиться с фольклором других 
областей России, республик и 
даже стран», — говорит Елена 
Максимкина. 

ТВОИ ЛЮДИ, ПРОФСОЮЗ
ЛИДЕР 

Слово председателя 
ИРИНА ПАВЛОВА, 

корр. «Сигнала» 

Андрей Маслов никогда не 

видел своей трудовой книж-

ки. Как пришел в 1981 го-

ду в моторвагонное депо Ро-

стов СКЖД после оконча-

ния училища, так никуда не 

уходил. Начинал помощни-

ком машиниста, а в 2000 

году его избрали председа-

телем первички.

«С профсоюзом связана вся 
моя жизнь, — говорит Андрей. 
— Я стал активным его членом 
еще в училище. А когда при-
шел устраиваться в депо, сразу 
встал на профучет в профко-
ме».

Молодой человек и не ду-
мал, что наступит время, когда 
он не только возглавит профсо-
юзную организацию, но и по-
ведет борьбу за доверие к ней 
членов профсоюза. Ведь в год 
его избрания на предприятии 
работал, помимо РОСПРОФ-
ЖЕЛ, и альтернативный проф-
союз локомотивных бригад. 

«Мне приходилось, — вспо-
минает Маслов, — вести дол-
гие беседы с работниками депо, 
объяснять им позицию нашего 
профсоюза, который на деле, а 
не только на словах защищает 
интересы рабочего человека. А 
главное — подтверждать слова 
реальными делами». 

Убедил. Подтвердил. И про-
должает подтверждать свои 
слова делами. Уже много лет 
на предприятии стопроцентное 
профсоюзное членство. Все 
работники — члены РОСПРОФ-
ЖЕЛ. 

Именно первичка РОСПРОФ-
ЖЕЛ занялась тогда реальным 
улучшением условий труда. Бла-
годаря стараниям председате-
ля все кабинеты, ремонтный 
цех и удаленные участки были 
обеспечены бытовой техникой. 
Профком стал организовывать 
туры выходного дня — в Ана-
пу, в Минводы, на гору Бештау. 
«Работники платили небольшой 
процент стоимости поездки, — 
вспоминает Андрей, — основ-
ную сумму платил профком. Это 
была хорошая традиция, ведь 
такие мероприятия сплачива-
ют коллектив. К сожалению, с 
началом пандемии поездки пре-
кратились. Но в планах наших 
— их восстановить».

Большое внимание уделяет 
профком отдыху машинистов. К 
сожалению, полноценные дома 
отдыха локомотивных бригад 
есть только в Лихой и Ростове, 
на других станциях — лишь ком-
наты отдыха. Там созданы пол-
ноценные условия для отдыха, 
но нет столовой, а стало быть, 
и горячего питания. Компенси-
рует этот недостаток профком.

«Профсоюзная организа-
ция, — уточняет Маслов, — 

обеспечивает комнаты отдыха 
бытовой техникой, следит, что-
бы чайники работали, микро-
волновки, в которых ребята ра-
зогревают взятую из дома еду». 

Председатель ППО знает, 
как важен отдых для бригад. И 
как напряженная работа отра-
жается на здоровье. 

«Профком проводит боль-
шую работу по страхованию от 
непрохождения медицинской 
комиссии, — говорит Андрей. 
— Из 280 локомотивщиков у 
нас застраховано 50 человек, 
причем большинство — моло-
дежь. Удалось растолковать 
ребятам, что чем человек мо-
ложе, тем меньше его еже-
месячный страховой взнос, а 
выплата — та же, что у воз-

растных. Оформляя страховку, 
человек, по сути, делает инве-
стицию в собственное будущее. 
У нас ведь были случаи, когда 
не прошедшие медкомиссию 
получали изрядные суммы — 
до недавнего времени страхов-
ка оформлялась до 500 тыс., 
теперь расширили до 1 млн 
руб.». 

В депо все знают: если Мас-
лов за что-то говорит о чем-то, 
то это дело верное, и никаких 
неожиданностей тут быть не 
может. За те 22 года, что он 
возглавляет первичку, профли-
дер сумел снискать безуслов-
ное доверие каждого работни-
ка. К нему приходят с самыми 
разными вопросами, и не было 
случая, чтобы председатель не 
помог человеку, не нашел ре-
шения проблемы.

Большая заслуга председа-
теля еще и в том, что он вы-
строил на предприятии четко 
работающую систему обще-
ственного контроля. В депо — 
четыре общественных инспек-
тора по безопасности движе-
ния поездов и четыре уполно-
моченных по охране труда. 

«Очень большую пользу при-
носят общественные инспекто-
ры по безопасности движения, 
— говорит Маслов. — Они ос-
матривают электропоезда при 
выходе из ТО, обращают внима-
ние на состояние подвижного 
состава и инфраструктуры при 

выезде на линию, контролиру-
ют выполнение нормативных 
документов. На замечания об-
щественных инспекторов прак-
тически сразу реагируют депар-
таменты смежных служб и все 
недостатки ликвидируют».

Верными своими помощни-
ками председатель называет 
и уполномоченных по охране 
труда, которые держат на кон-
троле условия отдыха локомо-
тивщиков, условия труда в ре-
монтных цехах, на отдаленных 
участках. Их замечания также 
не остаются без внимания руко-
водства. 

Долгое время профком под-
нимал вопрос о необходимости 
своего спортивного зала на 
предприятии. 

«У нас ребята спортивные, 
— говорит Маслов, — но свое-
го зала не было. А теперь есть, 
в этом году весной появился — 
на базе хозяйственно-бытовых 
помещений депо. Это первый 
такой объект на предприятиях 
нашей дирекции. Зал оснащен 
современными тренажерами, 
раздевалками с душевыми. 
Средства на ремонт были вы-
делены за счет работодателя, 
из лимита начальника дороги. 
Но и профсоюзная организация 
помогла — коврики резиновые 
купили в зал, зеркала. Так что 
в обустройстве спортзала есть 
и профсоюзная лепта, пусть и 
небольшая». 
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ В № 41

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Киновед. Перу. Силикон. Лифт. Отто. Жмурки. Ганди. Коми. Иглу. Отсчёт. Вечер. 
Вальс. Грамм. Тула. Унты. Удача. Чехол. Внук. Онега. Овца. Коп. Лоск. Чащоба. Ость. Тату. Баул. 
Долг. Гуфи. Пике. Бусы. Неон. Слалом. Ара. Раса. Няня.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Деликатес. Кустодиев. Налёт. Вика. Динамит. Тигра. Окунь. Жмот. Речка. Интим. 
Ленин. Стычка. Глухота. Радон. Мяч. Алеко. Анапа. Гоби. Выслуга. Альбина. Ступор. Калина. Чуде-
са. Щелбан. Гуля. Вымя. Сон.

ИСТОРИЯ 

Железнодорожные 
корни принца оперы 
ЕЛЕНА ПОЛОВИНСКАЯ, 

Дорпрофжел на КрЖД 
КРАСНОЯРСК

Бархатный Сибирский Ба-

ритон, Русский Принц, Си-

бирский Экспресс, Серебря-

ный Принц Оперы, Элвис От 

Классики — как только ни 

называли поклонники и кол-

леги народного артиста Рос-

сии, лучшего баритона XXI 

века Дмитрия Хворостов-

ского. Но не все знают, что 

корни великого певца свя-

заны с железной дорогой. 

История берет начало с пра-
деда: Иван Захарович служил 
стрелочником на Юго-Западной 
железной дороге. Его сын Сте-
пан, который после того, как 
отец ослеп, не только много 
работал, но очень стремился к 
учебе, получил высшее образо-
вание и тоже стал железнодо-
рожником.

После окончания Харьков-
ского института железнодо-
рожного транспорта Степан 
Иванович по распределению 
работал на паровозоремонт-
ном заводе города Молотов 
(сегодня Пермь) начальником 
сборочного цеха, где освоил 
технологию строительства бро-
непоездов. А его жена Екате-
рина Павловна, бабушка Ди-
мы, — инженером по работе 
станций в Пермском отделении 
движения, а затем инструкто-
ром по транспорту в горкоме 
партии. 

В годы войны Молотовский 
ПРЗ принял на свою террито-
рию четыре завода, что усили-
ло его кадрами и оборудовани-
ем. Заводчане ремонтировали 
поврежденную железнодорож-
ную технику — более 700 паро-
возов разных типов. 

В октябре 1941 года из нар-
комата обороны СССР поступи-
ла директива № 22: сформи-
ровать дивизион, включающий 
два бронепоезда. И в марте 
1942 года бронепоезд «Гри-
горий Котовский», а 1 апреля 
1942 года — «Николай Щорс» 
были приняты к эксплуатации 
заводской комиссией.  

Степан Иванович с гордо-
стью носил на груди трудовые 

награды, полученные им за 
работу в Молотове: медали — 
«За доблестный труд в Великой 
Отечественной войне 1941–
1945 гг.», «За трудовое отли-
чие», «За трудовую доблесть» 
и почетный знак «Отличный па-
ровозник».

В 1948 году после окон-
чания Высших инженерных 
курсов Степан Иванович по-
лучил назначение на руково-
дящую должность на Красно-
ярскую железную дорогу. Его 
сын Александр, который еще в 
Перми начал обучаться игре на 
фортепиано и за короткое вре-
мя освоил программу третьего 
и четвертого классов, пошел 
в музыкальную школу № 1 на 
улице Сурикова в Краснояр-
ке. Однако новая учительница 
оказалась безразличной, на-
смешливой и ехидной, ставила 
мальчику двойки, и в итоге он 
был отчислен за «профнепри-
годность». 

Отец Дмитрия тоже хотел 
получить специальность желез-
нодорожника, но такого инсти-
тута на тот момент в Красно-
ярске не было, а ехать в Ново-
сибирск ему не разрешил воен-
комат, выдав приписное свиде-
тельство. Тогда Александр по-
ступил в лесотехнический, где 
тоже много техники, а вскоре 
перевелся на химфакультет на 
специальность «технология не-
органических веществ».

Важно отметить, что бабуш-
ка артиста, Екатерина Павлов-
на, в 1987 году стояла у исто-
ков создания Музея истории 
Красноярской железной до-
роги на станции Красноярск. 
«Благодаря записям, занесен-
ным красивым почерком Екате-
рины Павловны Хворостовской 
в главную книгу поступлений 
музея — а это почти 600 му-
зейных предметов, дошедших 
до нас из другого времени, мы 
знаем, кто и когда подарил 
первые экспонаты», — говорят 
сотрудники музея. Именно поэ-
тому двоюродный брат Дмитрия 
Алексей Витальевич Зархин в 
2005 году не только передал 
в музей порядка 500 фотогра-
фий и документов семьи, но и 
подробно рассказал о каждой 
фотографии.

Бабушка и дедушка Хворостовские с внуками Димой и Алексеем  

в 1972 году
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Российский профессиональный союз 

железнодорожников и транспортных 

строителей (РОСПРОФЖЕЛ)

СОЦИАЛЬНАЯ СФЕРА
ФОТОРЕПОРТАЖ

530 кг макулатуры сдал на переработку Молодежный совет Московско-Смоленского 

регионального обособленного подразделения Дорпрофжел на МЖД. Вырученные средства 

направили на гуманитарную помощь железнодорожникам ДНР и ЛНР 

Сборная Дальневосточной магистрали «ДВЖД» по итогам турнира «Кубок Хабаровска» по 

волейболу в любительской лиге среди женщин заняла третье место 

В рамках Форума волонтеров СвЖД 17 активистов профсоюза получили из рук 

председателя Дорпрофжел Анатолия Гаращенко нагрудный знак «Дорогою добра»

Профактивисты Московского центра организации работы железнодорожных станций ОЖД 

навестили воспитанников детского дома в Вышневолоцком районе Тверской области

Конкурс стихов «С любовью о маме» организовала первичка студентов Лискинского 

промышленно-транспортного техникума. В конкурсе приняли участие 35 студентов 


